

Escala Crítica/Columna diaria

- *La ruta difícil de Federico y los mecanismos del Verde
- *Consejeros, más que una función burocrática o una chamba
- *Tamulté y Buenavista, una antigua alianza del obradorismo

Víctor M. Sámano Labastida

CONTRA lo que suponían sus simpatizantes, el salto de Federico Madrazo Rojas a la dirigencia del Partido Verde no será fácil. Documentos oficiales que el PRI presentó ante las autoridades electorales certifican que el hijo del ex gobernador Roberto Madrazo Pintado era, por lo menos hasta septiembre del 2013, consejero político del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Precisamente en su calidad de integrante del PRI como militante con todos sus derechos, fue designado en 2012 candidato de la Coalición Compromiso por Tabasco, que si bien estaba integrada también por el PVEM –al que pretende dirigir- su participación fue como miembro del tricolor. Esa contienda por el VI Distrito la perdió frente a Leticia Taracena, de la Agrupación Pino Suárez pero postulada por la coalición encabezada por el PRD.

En febrero del 2012, Madrazo Rojas había manifestado diferencias con su partido (PRI) por no estar de acuerdo con los métodos para la selección de candidatos a las diputaciones federales. “No hay reglas claras”, señaló en referencia a la evidente decisión de un sector dominante del tricolor para darle la nominación federal a José Carlos Ocaña, quien también perdió en los comicios.

En febrero del 2012, cuando Madrazo Rojas había acudido a la Comisión de Justicia del tricolor, comentó: “Continuar con mi participación en un proceso viciado de origen, sería traicionar mis ideales y anteponer intereses a una ética profesional y a mis valores personales”.

El impugnador en el PRI –aunque después aceptó la candidatura estatal de esa organización-, es ahora impugnado en el Partido Verde. La decisión de los tribunales deberá ser en unas horas porque la elección de consejeros para el PVEM es el 30 de junio, y en las que Federico Madrazo al igual que Ariel Córdova se anotaron en una planilla. Los consejeros pasarán a formar parte de una dirección colegiada de la que surgirá el representante de los pevemistas en Tabasco.

Los recién llegados al partido del tucán fueron avalados por el gobernador de Chiapas y aspirante a la candidatura presidencial, Manuel Velasco. Ahora enfrentan por lo menos dos juicios que resolverán los tribunales federales. No es, como le decía, un camino fácil.

El PVEM tradicionalmente se había mantenido al margen de las exigencias de un partido democrático. Las reformas legales obligan ahora a respetar los derechos de los militantes.

ELECTORES ELEGIDOS

EL CARGO de consejero electoral se ha vuelto uno de los más disputados. Así sucedió en la convocatoria para seleccionar a los actuales integrantes del Instituto Nacional Electoral (INE). Acudieron 307 aspirantes para once asientos. El primer filtro lo pasaron 71, entre estos los cuatro consejeros que estaban en funciones. Al final, los negociadores decidieron vetar a una de las ex consejeras del IFE.

Cuando en Tabasco se abrieron tres plazas para consejeros estatales del IEPCT, acudieron a la convocatoria 49 aspirantes. Sólo cinco aprobaron el examen en materia electoral, según informaron los diputados que eran quienes controlaban el proceso. La prueba la realizó la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

En aquella etapa los “mejores” aspirantes fueron: Alfonso Castillo Suárez, Héctor Aguilar Alvarado, Jorge Montaña Ventura, David Cuba Herrera y Roberto Félix López. Al final quedaron los tres primeros. ¿El resultado de su desempeño? Es público, al igual que el de los otros integrantes del órgano electoral.

Ahora, nuevamente se abrió la convocatoria para los aspirantes a ser consejeros electorales en Tabasco y en otros 17 estados. Son los llamados Organismos Públicos Locales Electorales. Esta vez no serán designados por los diputados, sino que la selección la harán los integrantes del Instituto Nacional Electoral, el nuevo INE.

Como en ocasiones anteriores se establece que los nuevos consejeros electorales estatales deberán ser personas confiables, sin antecedentes de corrupción, con amplio conocimiento de las leyes electorales y sin vínculos con partidos políticos. Lamentablemente en la práctica los resultados no han sido los deseables.

Los nuevos consejeros tabasqueños que deberán tomar posesión a más tardar en octubre próximo. Un requisito adicional ahora es que tendrá que cumplirse la paridad de género.

Como usted sabe, los gobiernos y los representantes en el poder legislativo surgen de las elecciones. Por eso es tan importante cuidar que los organizadores y árbitros de la contienda por el poder garanticen la construcción de un sistema democrático. Muy pronto veremos qué sale de esta nueva experiencia que –como ya se ha hecho costumbre- va contra el tiempo. La competencia por los cargos inició extraoficialmente y basta observar las diversas maneras de autopromoción para advertir que las leyes ya están siendo violadas.

AL MARGEN

SI OTROS intereses no intervienen para frustrar los acuerdos, al parecer se llegó a una conciliación entre las comunidades de Tamulté de las Sabanas y Buenavista, por el diferendo para la construcción de un hospital y una universidad intercultural. De lo contrario, tendrían que buscarse nuevos mecanismos que evitaran la confrontación.

Líderes de Buenavista, Tocoal, Jolochero, Acachapan, Aztlán, Chilapa, La Mixteca, entre otros, aseguraron el respaldo de las comunidades a las obras anunciadas por el gobierno.

Escrito por Editor

Miércoles, 25 de Junio de 2014 22:32 -

La zona indígena de Tamulté, lo mismo que la de Nacajuca, han sido históricamente aliadas del movimiento iniciado por Andrés Manuel López Obrador en Tabasco desde finales de los años ochenta. Es una alianza que las izquierdas no pueden perder, sostienen los fundadores de Morena y del PRD.

Por su parte, los operadores de la oposición al obradorismo y también al gobierno de Núñez buscarán quebrar esa alianza, como parte de la anticipada lucha por el poder. La situación se complica porque ese territorio –a pesar de que conocen los riesgos- lo disputan morenistas y solaztequistas.

EN EL AÑO 2000 ocurrió por primera vez la colaboración entre el Museo Soumaya y el Centro cultural de Villahermosa, con la exposición del escultor Auguste Rodin. Ayer fue inaugurada otra muestra del destacado museo de la Fundación Slim en el mismo recinto del centro de la ciudad, con piezas que componen la temática de “El Cuerpo”. Estará abierta al público durante tres meses. (vmsamano@yahoo.com.mx)